

Prolongation/Résistance aux antimicrobiens

Passer de la phase de la conception aux actions pratiques



Le SG du ministère de la Santé, Dr Guy Patrick Obiang Ndong, a insisté sur l'efficacité dont devrait faire montre ledit comité.



Le comité de lutte contre la RAM, lors de sa première réunion.

Styve Claudel ONDO  
MINKO  
Libreville/Gabon

Les activités du comité récemment mis en place au Gabon, dans le cadre du suivi du plan d'action de lutte contre la résistance aux antimicrobiens, devront s'articuler autour de quatre (4) orientations stratégiques. A savoir, mieux connaître et comprendre le problème de la résistance aux antimicrobiens; renforcer les connaissances et les bases factuelles par la surveillance et la recherche; réduire l'incidence des infections par des mesures efficaces d'assainissement, d'hygiène et de prévention des infections; puis, optimiser l'usage des médicaments antimicrobiens en santé humaine et animale.

**L'ORGANISATION** mondiale de la santé (OMS) a apprécié les efforts déployés par les autorités sanitaires gabonaises dans le cadre de la matérialisation du plan d'action de lutte contre la résistance aux antimicrobiens, lors de l'atelier de validation dudit plan, les 11 et 12 décembre 2018, dans les locaux de l'institution onusienne à Libreville. Cette réunion d'experts multisectoriels a abouti à l'association de ce plan d'action national de lutte contre la résistance aux antimicrobiens avec d'autres plans d'action, des stratégies ou des cibles liées au VIH, à la tuberculose, au paludisme ou aux maladies tropicales négligées. Sous l'égide d'un comité mis en place. Ce comité de lutte contre la résistance aux antimicrobiens, en charge également de la pharmacovigilance et des essais cliniques, est composé des entités suivantes: l'Association des techniciens biologistes, l'Ordre national des pharmaciens du Gabon, les ministères de la Santé, de l'Agriculture, des Affaires sociales, de la Défense nationale, de l'Environnement



Les experts des différents départements ministériels ont donc du pain sur la planche.

et de l'Economie, ainsi que le Conseil national de l'ordre des médecins du Gabon. La structure est présidée par la direction générale de la Santé. Le Laboratoire national de la santé en assure la vice-présidence, tandis que les activités de secrétariat ont été confiées à la Direction du médicament et de la pharmacie (DMP). Dans le cadre des missions dévolues audit comité, ses membres ont tenu leur première réunion le 19 décembre 2018, pour finaliser les contours du plan de lutte contre la résistance aux antimicrobiens. Mais aussi, et surtout, pour peaufiner la feuille de route de sa mise en exécution. **RÉPONSES CONCRÈTES\*** Durant cette rencontre, le comité, qui doit siéger deux fois dans l'année, a donné des réponses concrètes au questionnaire de suivi mondial du progrès du Gabon relativement à cette lutte. Le plan d'action du comité devra ainsi s'articuler autour de quatre (4) orientations stratégiques. La première vise à mieux connaître et comprendre le problème de la résistance aux antimicrobiens, grâce à une communication, une éducation et une formation efficaces. Parmi

les activités à entreprendre par les acteurs enrôlés dans ce processus, la vérification de la qualité des antimicrobiens commercialisés. A l'exception des antipaludiques. En plus du contrôle et de la validation de toutes les importations des antimicrobiens. Mais aussi la sensibilisation, puis le renforcement des capacités dans les structures sanitaires du Gabon. La deuxième orientation consiste à renforcer les connaissances et les bases factuelles par la surveillance et la recherche. Ce qui implique notamment d'optimiser le réseau national des laboratoires de microbiologie, de faire l'état des lieux des laboratoires ayant des plateaux techniques de bactériologie opérationnels et d'évaluer annuellement la résistance sur la base d'antibiogramme sur toute l'étendue du territoire national. La troisième orientation en ligne de mire est la réduction de l'incidence des infections par des mesures efficaces d'assainissement, d'hygiène et de prévention des infections. Pour ce faire, il faut, comme objectifs spécifiques, promouvoir l'hygiène et la biosécurité. Aussi, le comité entend-il introduire des cours d'hygiène se rapportant à la ré-

sistance aux antimicrobiens dans les programmes scolaires et universitaires; promouvoir des techniques bios dans l'agriculture et l'élevage; mieux organiser la gestion des déchets biologiques; doter chaque structure hospitalière d'un incinérateur et détruire les médicaments usagés conformément aux normes. **CRAINTES MOTIVÉES\*** Quant à la quatrième orientation, elle prévoit que le comité devra optimiser l'usage des médicaments antimicrobiens en santé humaine et animale. Une mesure qui passe nécessairement par la rédaction des normes relatives à l'utilisation des médicaments vétérinaires, le renforcement des capacités des laboratoires, notamment en ressources humaines, en vue de la mise en place des plateaux de bactériologie. Ainsi que la stricte application de la réglementation en matière d'importations des médicaments. Puis la mise en place d'un système de recyclage des emballages contenant des résidus antimicrobiens. Pour rappel, le plan d'action mondial destiné à lutter contre la Résistance aux antimicrobiens (RAM) est le fruit d'une concertation, en 2015, de tous les

pays, suite aux craintes motivées par l'Assemblée mondiale de la Santé, la Conférence de l'Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) et les délégués de l'Assemblée mondiale de la santé animale (OIE). Preuve de l'importance du comité multisectoriel mis en place par le Gabon. Cette structure ayant pour mission

essentielle de passer de la phase conceptuelle à celle des actions proprement dites sur le terrain. Espérons seulement, comme l'a fait remarquer le secrétaire général du ministère de la Santé, Dr Guy Patrick Obiang Ndong, en ouvrant l'atelier de Libreville, qu'il ne s'agisse pas d'un plan de plus que d'éventuels aléas pourraient ranger dans les pouilles de l'histoire.

Mariage



Au couple MVEH ALLOGHO, nous sommes heureux de célébrer ce jour 27/12/2018 vos noces d'Etain. Que ce 10ème anniversaire de mariage et les 16 ans de vie passés ensemble amplifient votre amour pour nous. Que les années à venir soient bénies par notre Seigneur J.C afin qu'elles demeurent les plus belles de votre vie. Joyeux anniversaire Papa et Maman. Vos enfants et petits-enfants.